
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 1.º DE AGOSTO DE 1811.

ITALIA.

Roma 9 de mayo. El Padre Santo continúa preso y sin comunicación en Savona. Después de la excomunión lanzada contra el cardenal Mauri, arzobispo de Paris, que apareció fixada en su misma iglesia catedral, se ha privado á S. S. de pluma y tintero. El cardenal de Pietro y Monseñor de Gregory estuvieron con ocasion de esto presos en las cárceles públicas de Paris, después fueron amenazados con la pena de muerte, y últimamente han sido conducidos á un destierro. Este incidente hizo creer que se trataria de trasladar á S. S. á otra parte; pero hasta ahora no se ha verificado.

Napoleon ha comisionado al cardenal Fesch, á Borghese y á otros para que hablen á S. S., pero nada ha conseguido. Algunos se han negado á aceptar este encargo, porque ya se sabia la respuesta: *póngaseme en libertad á mí y al sacro colegio; restitúyase me el patrimonio de la iglesia, y después hablaremos.* Los cardenales Consalvi, Mattei, Opizzoni, de Pietro y Litta se han inmortalizado en los anales de la iglesia, especialmente el primero, á quien aborrece Bonaparte mortalmente.

Los curas de Roma, los canónigos y los beneficiados son un objeto de consuelo y edificación. En vano intentaron seducirlos por medio de nuevas fórmulas de juramento: 300 de ellos han sido confinados á Bastia en Córcega: Monseñores Falsacappa, D'Arezzo, Tiberi, Serlupi, el cura Carboni, el célebre abate Pereyra, el canónigo Belli, en suma la flor del clero de S. Juan, S. Pedro, Sta. María la Mayor y de todas las Basílicas, sufren un glorioso destierro en aquella ingrata isla. Varios se han quedado en Roma, donde hacen mucho bien, supliendo por los curas imposibilitados por sus achaques de asistir á sus feligreses. Tres ó cuatro curas, y unos 10 canónigos, los mas ignorantes é ineptos, son los únicos que se han degradado con la prestación del juramento. — Todos los clérigos extranjeros, y hasta los transeúntes, han sido enviados á sus tierras. Pocos han quedado de

ellos, pero celosos: alguno predica 3 y 4 veces al día en los monasterios. Las morjas romanas han sido reducidas á 4 conventos, cada uno de órden distinto, á saber: Sta. Cecilia, S. Silvestre *in capite*, S.a. Catalina en Monte-caballo, y Barberino. Tienen una pensión de cerca de 9 escudos; la tienen tambien los que servian al pasado gobierno, y aun á los secretarios de Estado.—

La deportacion del Padre Santo fué del modo siguiente: unos 50 facinerosos, destinados para empresa tan impia, se juntaron la noche anterior al 6 de julio de 1810 en el cuartel de la Palota. Hicieron venir por fuerza varios albañiles que condujeron las escalas: con estas subieron al muro de la Panadería hácia Scanderbeg, y siguieron hasta las ventanas del Papa: una escala faltó, y algunos se rompieron la cabeza. Forzaron las ventanas, y avanzaron hácia la antecámara, derribando las puertas. Los suizos de la guardia, oido el rumor, tocaron la campana, dispararon el fusilazo de alarma, y querian arrojar sobre aquella canalla; pero les detuvo el cardenal Pacca por órden expresa del Papa. Siguiéron aquellos malvados echando abaxo las puertas hasta la de la sala de audiencias; y á los primeros golpes que dieron en ella, S. S. en persona abrió la mampara, y se presentó sin dar muestra alguna de temor ni inquietud, preguntando *quem queritis?* Radet, frayle dominico apóstata, que habia venido expresamente á organizar la guardia nacional, y despues ha pasado á plantificarla en España: Radet, el mas perverso é inhumano de los hombres, que qual otro Judas guiaba aquella turba infame de esclavos de Miollis, fué el que presentó á S. S. la órden de Bonaparte, y la intimacion de partir al momento sin tomar papel alguno ni otra cosa que la ropa de su uso. El Papa, sin inmutarse, tomó el breviario y un pequeño lio, y baxó la escalera con el cardenal Pacca y Monseñor Pacca. ún'cos que le acompañaron entonces, y que despues han sido separados de su lado. Entre tanto aquellos furiosos habian corrido á abrir el porton del gran patio, en que entró un coche con 6 caballos de los del tren de artillería. Subió en él el Papa, apartando de sí á Miollis que se presentó á darle el brazo: entraron despues los dos Paccas, y quiso tambien entrar Radet, pero S. S. se opuso, y tuvo Radet que acomodarse en el pescante. Cerca de las tapias de la quinta Berghese estaba dispuesto un coche de camino, en el que hicieron entrar al Papa y á los dos Paccas, é inmediatamente echó á andar: en esto venia ya el alba del día 6 de julio. Iban doce esbirros ó alguaciles de escolta, y las puertecillas del coche estaban cerradas con llave. En Bassano fué conocido el Papa y comenzó á concurrir á verle el pueblo. Radet continuó el viage en el pescante hasta Florencia, donde dexó á otro Judas su infame encargo.

En Roma se supo el mismo día la partida del Papa, porque la tropa francesa se fué del palacio Quirinal, donde desde 1.º de junio, día de la destronacion de S. S., no habia entrado ni salido nadie, guardando los centinelas todas las entradas, y haciéndose siempre la guardia con la mayor vigilancia.—

El Padre Santo fué por el pronto conducido á Grenoble; pero al mes y medio puso en cuidado á Bonaparte el bullicioso concurso del pueblo, é hizo trasladar la sagrada víctima á Savona. Monseñor Doria, el único prelado que habia quedado con el Papa, ha sido desterrado á Capua. La persecucion no ha hecho mas que aumentar el afecto y veneracion de los pueblos: la que los habitantes de Savona profesan á S. S. es tal, que besan el terreno en que ántes se le permitia pasear, y recogen respetuosamente el polvo donde ponia sus pies.

Entre tanto Roma se despuebla á fuerza de emigraciones y destierros: apenas han quedado 110000 almas, y el descontento crece. De la Curia legal, que se componia de unas 18000 personas, no llegan á 120 los que han jurado.

Murat ha estado en Roma, y se le dieron funciones en los teatros; mas no ha sido posible conseguir del pueblo que ponga luminarias con motivo del nacimiento del bastardo condecorado con el nombre de *rey de Roma*. La órden que se dió para hacer rogativas públicas por el parto de la archiduquesa María Luisa, no fué obedecida en muchas iglesias.

La biblioteca Vaticana ha sido casi enteramente saqueada para enviar lo mas precioso á Paris; y lo mismo ha sucedido con otros edificios y establecimientos públicos y privados.

ESPAÑA.

Madrid 22 de junio. Las cartas de Irun recibidas en el último correo dicen que el 6 del corriente entró la partida de Espoz y Mina en aquella villa, se apoderó de los caudales que habia en la aduana y otros establecimientos pertenecientes al gobierno intruso, destruyó las obras, y quemó el puente de madera construido por los franceses sobre el Vidasoa, en el mismo sitio en donde ántes habia una barca. — Las de Paris insinuan que Bonaparte ha mandado á Murat haga abdicacion en él de la corona de Nápoles. — Corren voces de que en algunos departamentos del reyno de Italia, con especialidad en los del Pó, hay principios de levantamiento: que cunde y se manifiesta mas el descontento en Francia, particularmente en las costas marítimas: que José vuelve luego, y que dexa arregladas todas las cosas: que la independencian é integridad de la España se halla ya establecida y sancionada por Napoleon: que vienen con José quatro senadores que han de componer su consejo íntimo de gabinete, y arreglarán el órden civil y político, y que trae consigo 10000 hombres de la guardia imperial.

Del 23. Ayer al amanecer salieron de aquí con direccion á Alcalá 10 piezas de artillería, escoltadas por 400 hombres de infantería y caballería. — Un sargento segundo del regimiento primero de línea de los jaramentados, ha sido pasado por las armas por haber intentado desertarse. — Segun noticia que ha traído un viagero que vie-

ne de Francia, en las inmediaciones de Valdestillas han cogido los patriotas castellanos un correo frances con 500000 reales, propios de un general de la misma nacion, quedando prisionera la escolta. Este mismo sugeto confirma la expedicion de Mina á Irun, y que en efecto llegó á internarse hasta S. Juan de Luz, de donde salieron tropas y artillería en su seguimiento. — Los que vienen de Castilla aseguran la entrada de nuestras tropas en Astorga, y que el ejército de Galicia, al mando del general Santocildes, habia batido en sus inmediaciones á los franceses: que D. Julian Sanchez con su partida habia entrado en Ledesma, y que le seguia una division inglesa.

Del 24. Los empleados y gefes del ejército frances se hallan muy inquietos al ver confirmada la inquietud de algunos departamentos de Francia por la mala que acaban de recibir. — Se sabe que Bassieres, con parte de la tropa que llevó hácia Benavente y Astorga, habia vuelto á Valladolid, y que al momento de su entrada mandó colocar la artillería en los fuertes de la ciudad.

Del 25. Ayer entró aquí un destacamento de 40 hombres del regimiento núm. 1 de jurados de infantería ligera, de los que fueron escoltando el convoy de galleta que salió de esta para Talavera: vienen muy estropeados, efecto de algunos encuentros que han tenido con nuestras partidas. Un sargento de estos ha dicho que en Talavera se hablaba de haber retirado los ingleses la artillería gruesa que tenian en el sitio de Badajoz, y no haber dexado en ella mas fuerzas que las necesarias para observar dicha plaza. — El total de tropas que los franceses tienen en la provincia de Guadalaxara es de 7 á 8000 hombres. — Se habla sin rebozo del descontento general que reyna en Francia con motivo de la conscripcion y cobro de los impuestos.

Del 26. La partida del Médico ha recibido en Métrida vestuario y armamento completo. — Ayer mañana salió de aquí un convoy de víveres y municiones para dicha villa con 300 hombres de escolta al mando de Mr. Leroy, oficial del estado mayor.

Un ex-frayle que acaba de llegar de Málaga, afecto al partido frances, asegura que todas las tropas enemigas de Andalucía se habian corrido hácia la Extremadura, en donde reunian de 45 á 50000 hombres con el objeto de atacar al ejército combinado. — Decia un afrancesado ayer: „parece han llegado ya á Mompeller 14000 hombres para sitiar á Figueras”; y otro le respondió al momento: „sí, sí, eso será como los 30000 que nos dixeron hace tiempo estaban en Burdeos con el general Oudinot para reforzar los ejércitos de España, y aun no han llegado ni llegarán.”

Del 27. A principios de esta semana entró en Escalona la partida de Abril, y acometió á la guarnicion francesa, compuesta de 200 hombres, de los que escaparon muy pocos. — Salió ayer para Talavera otro convoy de galleta, municiones y artillería escoltado por jurados, y se extendia en su tránsito cerca de un cuarto de legua. Esto confirma la escasez de víveres, que segun se sabe por otros con-

ductos, experimentan los franceses de Extremadura, no habiéndose podido proporcionar alimentos en 3 dias á las tropas de Marmont. — Antes de anoche envió Belliard 3 correos con distintas direcciones, de resultas de uno que recibió en aquel momento. — Una carta de un prisionero español en Francia que escribe á su muger, dice lo siguiente: “No extrañes si de aquí en adelante no recibes cartas con la facilidad que hasta aquí, pues Bonaparte ha dado orden de que se nos interne en los departamentos del centro de su imperio, porque los marítimos y limitrofes se hallan sublevados, y se teme hagamos causa comun con ellos: en algunos ha corrido ya la sangre, pagando los prefectos la violencia con que se executa la conscripcion militar.”

Del 28. El diario del imperio frances de 6 del corriente en el artículo de Lóndres, dice: “que el embaxador de Portugal nombrado para Rusia habia salido de los puertos de Inglaterra para su destino, y que iba á enviarse de Inglaterra un refuerzo de tropas para la division del teniente general Graham que se halla en la Isla de Leon.” — La partida de Abui ha cogido cerca de las Rozas un correo frances.

Valencia 9 de julio. El 1.º de este mes se instaló la junta superior de esta capital y su reyno en la forma dispuesta por el reglamento provisional aprobado por S. M. para gobierno de las provincias. El R. arzobispo de esta ciudad, en virtud de comision del capitán general, recibió el juramento prescrito á los vocales que se hallaban aquí de cada gobernacion ó partido, convocados para el efecto en la casa de la diputacion del reyno, y eligieron despues por vicepresidente á D. Vicente Blasco, canónigo de esta santa iglesia. Los vocales de que se compone son: por la gobernacion de Valencia, D. Vicente Blasco: por la de Alicante, D. Francisco Mirabell: por la de Alcoy, D. Joaquin Rico y Bernat: por la de Alcira, D. Vicente Expert: por la de Denia, D. Jayme Catalá: por la de Castellon de la Plana, D. Vicente Melner: por la de S. Felipe, el baron de Sta. Barbara: por la de Morella, el marques de S. José: por la de Peñíscola, D. José Falcó: por la de Orihuela, D. Mariano de Tribés; y por la de Xijona, D. Rafael Miralles.

A pesar de la heroica conducta de los defensores de Tarragona, la plaza fué tomada por asalto el 28 del pasado por la tarde. Se ignoran todavia las particularidades de este infausto suceso: pero se puede asegurar que el ejército enemigo ha sufrido inmensas pérdidas tanto en el asalto, como en las operaciones del sitio, y que esta desgracia léjos de extinguir ni entibiar el ardor de los catalanes, ha añadido nuevos grados de firmeza á su constante propósito de pelear contra sus pérfidos invasores hasta vencer ó morir.

Vich 9 de julio. De orden del mariscal de campo D. Luis Lacy, comandante general del primer ejército, se ha impreso y circulado el siguiente aviso á los dispersos y desertores, que se publicará por bando en todos los pueblos libres de este principado.

„La pérdida de Tarragona no es irreparable; es un nuevo esti-

mulo para redoblar los heroicos esfuerzos de que pende infaliblemente la libertad del principado. Voces esparcidas por los enemigos de la union y del orden, han producido una dispersion escandalosa. Ocho dias contados desde esta fecha tienen aun de tiempo los que conserven en su corazon el menor sentimiento español; el que concluido este plazo no se haya presentado en sus banderas ó en los puntos señalados para la pronta reunion, será perseguido y arrestado por todas las autoridades civiles y militares, para aplicarle la pena de ordenanza, y bandos del ejército. Espero con fundamento no verme comprometido al punto de tener que aplicar la severidad al remiso en cumplir los deberes que impone la patria y el voto general de la nacion de que todo perezca ántes que darse por vencidos.

Los dispersos de los corregimientos de Manresa, Vich y Figueras, se reunirán al mariscal de campo baron de Eroles, que señalará el punto donde deben concurrir: los de Mataró y Gerona al brigadier Milans en Arens de Mar: los de Barcelona, Vilafranca y Tarragona al teniente coronel D. José Manso, en el parage que les señale; y los de Cervera, Lérida, Talamá y Paigcerdá al coronel D. Juan Clarós. — A los que se presenten con su armamento se les dexará elegir cuerpo. — Cuartel general de Vich 9 de julio de 1811. — *Luis Lucy.*"

Santiago 17 de julio. Los primeros movimientos del sexto ejército produxeron la evacuacion del principado de Asturias y la de la ciudad de Astorga en la noche del 19 al 20 del pasado: y fueron abrasadas las casas fuertes establecidas en Orbigo y la Bañeza por los enemigos; quienes en estos mismos movimientos tuvieron la pérdida de 150 hombres muertos, heridos ó prisioneros, entre estos 2 oficiales.

El 9 de este mes al amanecer dieron parte los puestos avanzados de que los enemigos se habian replegado de la línea de Orbigo hácia Leon. Manda sus tropas el general de brigada Jeannin en lugar del general Valletaux, muerto en la accion del 25 de junio sobre Cogorberos. — El general de division Bonnet marchó algunos dias ántes á Leon, para atender á las fuerzas que llaman su atencion por aquel lado. — El 10 del corriente se hallaba en movimiento nuestra division de Astorga.

Las partidas patrióticas se reunen y ordenan: su fuerza se consolida, y obrando de acuerdo se harán aun mas respetables que hasta aquí á los enemigos.

El general Silveyra, gobernador de la provincia de Tras-lomontes, ha comunicado á nuestro comandante general que se dispone á adelantarse con sus fuerzas.

El 20 de junio salió de esta ciudad el regimiento provincial de Santiago. Sus soldados llevaban esculpida en sus ánimos la memoria de la valerosa defensa de Astorga, y la esperanza de lograr mayores triunfos al lado de su antiguo coronel D. José Santocildes, comandante general de este ejército.

La partida de guerrilla de Puch tuvo á principios de este mes

una accion en las inmediaciones de Tordesillas, tan gloriosa como otra anterior en el puerto de Guadarrama, quedando 22 enemigos muertos, 36 heridos y 3 prisioneros, con poca pérdida por su parte.

ARTICULO DE OFICIO.

El jefe de estado mayor del sexto ejército, el brigadier D. Juan Moscoso, desde el cuartel general de Vega de Magaz, con fecha de 30 de junio, da el parte siguiente:

Parte de la accion de Cogorderos del 23 de junio.

“Para poder observar de cerca los movimientos de la division del general Boanet, que situada en Leon tenia extendidas sus principales fuerzas sobre el Orbigo, y para impedir que sus partidas hostigasen el pais de la orilla derecha, se situaron las tropas de la primera seccion de la primera division, y la segunda de la segunda el dia 22, en una línea comprehendida desde el lugar de Sueros á Fontoria, ocupando á Astorga con un destacamento, y dexando la primera seccion de la segunda colocada sobre el camino real del Manzanal, para que sirviese de reserva á las tropas avanzadas, teniendo ademas observado con un cuerpo y 40 caballos el camino de la Bñeza á Astorga. En esta posicion, colocadas en Antónan del Valle una compania de Monterey y otras de húsares de Galicia, se extendieron hasta el pueblo de Benavides, donde acudió á las 8 de la mañana del 23 de junio el escuadron de húsares asturianos en auxilio de la gran guardia de 30 caballos que estaban en este pueblo batiéndose; y desalojando con la mitad del escuadron á los enemigos, que eran 200 infantes y 40 caballos, los persiguió media legua; pero observando que de Orbigo salian considerables fuerzas de infanteria y caballeria, que fueron todas las del general Valletaux, emprendió su retirada, que hubiera concluido sin desgracia, á no encontrar á su paso por Benavides una porcion de infanteria de Monterey muy expuesta, á la que se propuso salvar, y lo consiguió, pero con la pérdida del alférez D. Francisco Riaño y 6 hombres, de que recogió 4 caballos por lo respectivo á su escuadron. Continuaron la retirada las tropas de Monterey y húsares de Galicia, y sosteniéndose mutuamente, se replegaron hasta colocarse delante de las columnas de la seccion. El comandante de esta el coronel D. Manuel Mascareña, despues de tomadas las primeras medidas, avisó al general de la division, y trasladado este hácia Cogorderos situó las tropas de la segunda seccion en las lomas de la derecha del rio Tuerto, que en el dia es de corto caudal, ocupándolas con los cuerpos de Monterey, voluntarios de Leon y tercero de Zamora en masa, y previno á la primera seccion lo conveniente para que apoyase á la segunda, en caso de verse precisada á replegarse. Todo así dispuesto, observó que las companias avanzadas se batian en retirada con el mayor orden y serenidad, y que llegadas á la vista de las columnas

ya no retrocedieron un paso; al momento fueron destinadas guerrillas fuertes de los 3 cuerpos, que sostuvieron el fuego por espacio de 7 horas, y cogia la extension de cerca de media legua, sin que á pesar de la ventajosa posicion de las enemigas, lograsen estas hacer afloxar á un solo soldado de los que componian las nuestras, que eran referzadas á proporcion que lo hacian las contrarias, con lo que se empeñó un vivísimo fuego, y continuó sin interrupcion hasta que la primera seccion de la primera division, mandada por su comandante interino el brigadier D. Federico Castañon, que estaba situada en Sueros, valiéndose de la proporcion que su colocacion le presentaba, maniobró con tal inteligencia é intrepidez, que si la noche no hubiera sido obstáculo á concluir la carga, hubieran perdido los enemigos toda ó la mayor parte de los 3000 hombres con que atacaron; pues las compañías de cazadores de Oriedo, disputándose la preferencia en atacar á la bayoneta, lo executaron ambas, consiguiendo poner á los enemigos en fuga precipitada, en la cual á pesar de la obscuridad fueron algunos acuchillados por nuestra caballería. Las 2 piezas de artillería volante al cargo del teniente D. Vicente Vazquez, hicieron un acertado fuego sobre las masas enemigas que sostenian sus guerrillas.

La pérdida de los enemigos, que los primeros avisos supusieron de 300 hombres con muchos oficiales, el general Valletaux muerto, y el coronel Gautier herido, se ha sabido por carta interceptada del general Bonnet á Bessieres que es de cerca de 500 hombres con muchos oficiales y la muerte del referido general, sin hablar cosa alguna de Gautier. Las tropas de la primera seccion de la primera division cogieron 6 prisioneros, 7 cajas de guerra, 34 fusiles, 40 mochilas, y 3 caballerías con otra porcion de efectos y prendas sueltas que abandonaron en el primer momento de la fuga.

Nuestra pérdida consiste en 16 muertos de los cuerpos de Montevrey, voluntarios de Leon y húsares de Galicia, y de los de Asturias 72 heridos con 3 oficiales y 3 sargentos, 12 contusos con un oficial, y 15 prisioneros con otro oficial, de los que se han fugado 5 húsares asturianos: y se han perdido 11 caballos y otro herido."

Atendiendo las Córtes generales y extraordinarias á los distinguidos y señalados servicios del célebre patriota de la serranía de Ronda el presbítero D. Alonso Mariscal y Sanchez, quien despues de haberse distinguido en varias acciones de guerra en defensa de su pais, ha sido asesinado por los enemigos en la villa de Estepona; han tenido á bien, á propuesta del Consejo de Regencia, conceder á su madre, una hermana y tres sobrinos que dependian de él, y no tienen otros arbitrios para subsistir que los que aquel les proporcionaba, la pension de 4 rs. diarios sobre los fondos de propios de la expresada villa.